



Эскалация палестино-израильского конфликта: операция «Дом и сад»

Андрей Александрович Ермаков¹ , Игорь Валерьевич Рыжов^{1,2} *

¹ФГАОУ ВО «Национальный исследовательский

Нижегородский государственный университет им. Н.И. Лобачевского»

603022, Российская Федерация, г. Нижний Новгород, просп. Гагарина, 23

²ФГБОУ ВО «Нижегородский государственный лингвистический университет им. Н.А. Добролюбова»

603155, Российская Федерация, г. Нижний Новгород, ул. Минина, 31А

*Адрес для переписки: ivr@imomi.unn.ru

Актуальность. Рассмотрена эскалация палестино-израильского конфликта, которая приобрела особый интерес после начала войны между Израилем и движением ХАМАС в конце 2023 г. Целью исследования является выявление особенностей проведения вторжения в Дженин, как предпосылки развития конфликта в сторону крупномасштабной эскалации между Палестинской национальной администрацией и Израилем.

Методы исследования. Исследование основано на принципах объективности, историзма и системного подхода. Наряду с общенаучными методами, такими, как анализ и сравнение, используются историко-сравнительный, ретроспективный, синхронный методы, без которых было бы затруднено изучение событий, происходивших одновременно в обеих частях палестинской арены (в Секторе Газа и на Западном берегу реки Иордан).

Результаты исследования. Отмечено, что операция «Дом и сад», а также события вокруг нее наглядно продемонстрировали значительные возможности, которыми на сегодняшний день обладают радикалы Западного берега в рамках вооруженной борьбы против израильтян, в том числе такие, как способность в большом количестве изготавливать собственными силами средства вооруженной борьбы. Радикалы располагают ограниченными ресурсами для военных приготовлений, поэтому способность изготавливать средства вооруженной борьбы необходима для эффективного противостояния израильтянам. Кроме того, ракетное вооружение может являться лишь дополнением к другим, более необходимым, средствам вооруженной борьбы. Сейчас для действующих на Западном берегу реки Иордан радикалов приоритетом является развертывание подземной инфраструктуры, этому способствует то, что подземные объекты могут предоставить им дополнительную возможность маневрирования силами и средствами в ходе противостояния с силами безопасности Израиля.

Выводы. Отмечено, что операция «Дом и сад» имеет особое значение из-за задействованных для ее проведения сил и средств и своих результатов, её следует считать главным эпизодом кампании в районе Дженина. Действия сил безопасности Израиля ослабили позиции радикалов, что в дальнейшем упростило поддержание вооруженного противостояния на Западном берегу Иордана на приемлемом для Тель-Авива уровне в то время, когда значительные силы израильской стороны были задействованы в борьбе с радикалами Сектора Газа и «Хезболлой», а возможность маневрирования этими силами и средствами была ограничена из-за синхронности вооруженного противостояния на палестинском и ливанском направлениях.

Ключевые слова: Государство Израиль, Биньямин Нетаньяху, Нафтали Беннет, Яир Лапид, Западный берег реки Иордан, палестино-израильский конфликт, Сектор Газа

Конфликт интересов. Авторы заявляют об отсутствии конфликта интересов.

Благодарности и финансирование. Финансирование работы отсутствовало.

Вклад в статью: нераздельное соавторство.

Для цитирования: Ермаков А.А., Рыжов И.В. Эскалация палестино-израильского конфликта: операция «Дом и сад» // Вестник Тамбовского университета. Серия: Гуманитарные науки. 2024. Т. 29. № 5. С. 1509-1520. <https://doi.org/10.20310/1810-0201-2024-29-5-1509-1520>

Original article

<https://doi.org/10.20310/1810-0201-2024-29-5-1509-1520>

Escalation of the Palestinian-Israeli conflict: operation “Home and Garden”

Andrey A. Ermakov¹ , Igor V. Ryzhov^{1,2} *

¹National Research Lobachevsky State University of Nizhny Novgorod
23 Gagarin Ave., Nizhny Novgorod, 603022, Russian Federation

²Linguistics University of Nizhny Novgorod
Ul. Minina, 31A, Nizhny Novgorod, 603155, Russian Federation

*Corresponding author: ivr@imomi.unn.ru

Importance. The escalation of the Palestinian-Israeli conflict, which acquired particular attention after the outbreak of war between Israel and the Hamas movement at the end of 2023, is examined. The purpose of the study is to identify the features of the Jenine invasion as a prerequisite for the conflict development towards large-scale escalation between Palestine and Israel.

Research methods. The research is based on the objectivity, historicism and a systematic approach principles. Along with general scientific methods, such as analysis and comparison, historical-comparative, retrospective, synchronous methods are used, without which it would be impossible to study the events that took place simultaneously in both parts of the Palestinian arena (in the Gaza Strip and the West Bank).

Result and Discussion. It is noted that the operation “Home and Garden”, as well as the events around it, clearly demonstrated the significant capabilities that West Bank radicals currently possess in the armed struggle against the Israelis, such as the ability to produce war weapons in large quantities on their own. The radicals have limited resources for military preparations, so the ability to manufacture means of armed struggle is necessary to effectively confront the Israelis. In addition, missile weapons can only be an addition to other, more necessary, means of armed struggle. Nowadays, the priority for operating in the West Bank radicals is the underground infrastructure deployment that can provide them with additional opportunity to maneuver forces and means during the confrontation with Israeli security forces.

Conclusion. It is noted that the operation “Home and Garden” is of particular importance due to the forces and means involved in its implementation and its results; it should be considered the main episode of the campaign in the Jenin area. The actions of the Israeli security forces weakened the radicals position, which subsequently simplified the maintenance of armed confrontation in the West Bank of Jordan at a level acceptable to Tel Aviv, while significant Israeli forces were involved in the fight against the radicals of the Gaza Strip and Hezbollah, and the possibility maneuvering of these forces and means was limited due to the synchronicity of the armed confrontation in the Palestinian and Lebanese directions.

Keywords: the State of Israel, Benjamin Netanyahu, Naftali Bennett, Yair Lapid, West Bank, the Palestinian-Israeli conflict, Gaza Strip

Acknowledgements and Funding. No funding was reported for this research.

Conflict of Interest. The authors declare no conflict of interest.

Authors' contribution: undivided co-authorship.

For citation: Ermakov, A.A., & Ryzhov, I.V. Escalation of the Palestinian-Israeli conflict: operation "Home and Garden". *Vestnik Tambovskogo universiteta. Seriya: Gumanitarnye nauki = Tambov University Review. Series: Humanities*, vol. 29, no. 5, pp. 1509-1520. <https://doi.org/10.20310/1810-0201-2024-29-5-1509-1520>

АКТУАЛЬНОСТЬ

В 2023 г. произошел выход на новый уровень палестино-израильского конфликта, а также борьбы между Государством Израиль и ливанской организацией «Хезболла» («Партия Аллаха»). Важным обстоятельством этого стало то, что эскалация конфликта между Тель-Авивом и «Хезболлой» была связана с событиями на палестинской арене, а именно – вспыхнувшей в октябре 2023 г. войной между Израилем и движением ХАМАС. Нужно отметить, что к этому времени на Ближнем Востоке сложилась нестабильная, чрезвычайно опасная обстановка [1, с. 422], в контексте которой следует рассматривать данное противостояние. Соответственно целью работы становится исследование динамики конфликта ХАМАС-Израиль в контексте проведения операции «Дом и сад», как крупнейшей военной операции ЦАХАЛ с 2014 г., до начала операции «Железные мечи» 7 октября 2023 г. Вторжение в Дженнин рассматривается в данном случае как предпосылка к конфликту октября 2023 г. между движением ХАМАС и Израилем.

Одной из главных особенностей происходившего следует считать несоразмерность масштабов вооруженного противостояния на северном и южном направлениях, притом, что в военном плане к началу указанных событий «Хезболла» намного превосходила ХАМАС, не говоря уже о союзных ему палестинских группировках. Ввиду ограниченных по размаху боевых действий с участием «Хезболлы» северное, ливано-сирийское, направление стало второстепенным в то время, как главные события, участие в которых

приняли ХАМАС и другие палестинские организации, развернулись на южном направлении. Данное направление, представленное Сектором Газа, вкупе с восточным – Западным берегом реки Иордан – формирует для Тель-Авива единое палестинское направление развернувшегося осенью 2023 г. противостояния. В связи с этим следует заметить, что во время отмеченных событий движение ХАМАС вело борьбу против Израиля сразу на обоих направлениях – и палестинском, и ливано-сирийском, действуя своими основными силами именно в Секторе Газа. Поэтому исход столкновения с Армией обороны Израиля (АОИ или ЦАХАЛ) на южном направлении – в Газе – имел для ХАМАС судьбоносное значение.

К сказанному выше необходимо добавить, что значимым актором в развернувшемся противостоянии стали йеменские хуситы, которые предпринимали попытки атак против Израиля.

Конфликт между израильтянами и «Хезболлой» находится вне рамок данной статьи, так как он является темой для отдельного исследования. В ходе него необходимо не только рассмотреть современные события, но и обратиться к обмену ударами между АОИ и «Хезболлой» во время Второй ливанской войны 2006 г., а также к происходившему в последующие годы наращиванию военной мощи этой ливанской организации и ответным шагам израильской стороны. Это требуется для выявления факторов, обусловивших, ввиду взаимосвязи северного и южного направлений, динамику вооруженного противостояния как между Израилем и «Хезболлой», так и между Израилем и палестинскими

ми радикалами. Среди прочего большое значение при этом имеет проведенная израильтянами в 2018–2019 гг. операция «Северный щит», которая позволила снизить возможности «Хезболлы» наносить удары по израильскому тылу, что стало значительным вкладом в повышение его стойкости [2, с. 887].

Отметим, что выход палестино-израильского конфликта на новый уровень в 2023 г. происходил в несколько этапов, критериями для выделения которых выступают масштаб и главная локация вооруженного противостояния, которой являлась, соответственно, одна из частей палестинской арены – Сектор Газа или Западный берег реки Иордан. При этом размах вооруженного противоборства в Газе находился в прямой зависимости от того, какая организация на конкретном этапе выступала главным противником израильтян на этой части палестинской арены, поскольку действовавшие против Израиля организации в военном плане обладали разными возможностями. Такой организацией являлся ХАМАС или «Исламский джихад», которые к началу войны в октябре 2023 г. оставались наиболее сильными в военном плане противниками для Тель-Авива на палестинской арене.

Первый этап связан с усилением давления со стороны Израиля на радикалов Западного берега реки Иордан после возвращения на пост премьер-министра страны Биньямина Нетаньяху, что нашло выражение в проведении целого ряда локальных операций. Самым важным событием этого времени выступает масштабная операция израильтян против радикалов в Дженине «Дом и сад» в июле 2023 г. Преимущественно именно ставка Тель-Авива на ограниченные по размаху действия сил безопасности определила на данном этапе динамику вооруженного противоборства на территории Западного берега. Главной локацией вооруженного противостояния на палестинской арене в ходе событий первого этапа является, соответственно, Западный берег реки Иордан.

Кроме того, в мае 2023 г. на территории Сектора Газа израильтянами была проведена

масштабная операция «Щит и стрела» против организации «Исламский джихад». Именно «Исламский джихад» во время первого этапа являлся главным противником Израиля в Газе, что, среди прочего, ограничило размах вооруженного противоборства, поскольку в военном плане данная организация сильно уступала ХАМАС. Последнее наглядно продемонстрировали события 2023 г.

Второй этап связан с начавшейся в октябре 2023 г. войной, которая ознаменовалась проведением Тель-Авивом крупномасштабной операции «Железные мечи». Ввиду случившегося главной локацией вооруженного противостояния на палестинской арене в это время выступает Сектор Газа, на территории которого главным противником израильтян становится непосредственно сам ХАМАС. При этом одна из особенностей обмена ударами в Газе между Израилем и радикалами заключалась в его динамике, а именно в последовательном усилении давления со стороны ЦАХАЛ на своего противника.

Самым важным событием второго этапа стала наземная операция АОИ в Секторе Газа, поскольку она имела решающее значение для разгрома действующих на данной территории антиизраильских сил. Для достижения обозначенной цели важнейшей задачей являлась борьба с сетью подземных коммуникаций радикалов, так как последние в ходе развернувшегося противостояния основывали свои действия на ее использовании, что обусловило соответствующий размах таких мероприятий израильской стороны. Например, на 22 ноября 2023 г. на территории Сектора были выявлены и разрушены около 400 тоннельных шахт¹. Поэтому начавшаяся в октябре 2023 г. война в достаточно полной мере продемонстрировала возможности по борьбе с подземной инфраструктурой про-

¹ Footage of Yahalom Unit: Approx. 400 Terror Tunnel Shafts Have Been Identified and Destroyed in Gaza // The Israel Defense Forces. November 22, 2023. URL: <https://www.idf.il/en/mini-sites/idf-press-releases-regarding-the-hamas-israel-war/footage-of-yahalom-unit-approx-400-terror-tunnel-shafts-have-been-identified-and-destroyed-in-gaza/> (accessed: 02.02.2024).

тивника, которыми на сегодняшний день обладает Израиль, что необходимо учитывать, среди прочего, при изучении конфликта между ним и ливанской организацией «Хезболла».

При этом важно отметить, что в ходе данной борьбы с подземными сооружениями в Секторе Газа израильтяне могли лишь частично опираться на имевшийся у них опыт (в частности, на специфический опыт многолетней борьбы с тоннелями в районе границы с Сектором, проходившей в условиях, принципиально отличавшихся от тех, которые имели место в глубине палестинского анклава), что дополнительно осложняло им реализацию таких мероприятий. Это было связано с размахом их акций – столь масштабного уничтожения подземных объектов радикалов Газы ЦАХАЛ прежде не осуществлял, особенно в рамках наземной операции в условиях плотной застройки, наличие которой сильно затрудняло осуществление указанных действий. Поэтому полученный при проведении операции «Железные мечи» опыт имел для Израиля огромное значение в плане дальнейшего наращивания возможностей по борьбе с подземной инфраструктурой противника, в том числе с подобными объектами «Хезболлы».

События второго этапа на Западном берегу Иордана оказались «в тени» происходившего на южной и северной границах Израиля. Синхронный обмен ударами с радикалами Газы на юге и «Хезболлой» на севере требовал от израильской стороны привлечения больших сил и средств. Данное обстоятельство ограничивало возможности Тель-Авива в борьбе против радикалов Западного берега, особенно в плане проведения масштабных операций. Однако израильтяне сохранили способность в случае необходимости значительно усилить давление на радикалов, действующих на территории Западного берега реки Иордан. Отчасти это было связано со слабостью последних как противника для ЦАХАЛ по сравнению с боевыми подразделениями действующих в Газе палестинских группировок и тем более – боевы-

ми подразделениями ливанской «Хезболлы». В результате противостояние на Западном берегу в ходе событий второго этапа явилось важной составляющей палестино-израильского конфликта.

В рамках данной статьи рассматриваются события первого этапа, происходившие на Западном берегу реки Иордан – операция «Дом и сад», а также события вокруг нее, что обусловлено следующим.

Начнем с того, что события первого этапа на обеих частях палестинской арены – будь то Сектор Газа или Западный берег – сразу же оказались «в тени» развернувшегося в октябре 2023 г. крупномасштабного вооруженного противостояния. Однако события первого этапа изучены еще недостаточно, при том, что их исследование необходимо для понимания происходившего в зоне палестино-израильского конфликта в ходе следующего, второго, этапа.

Изучение событий первого этапа, происходивших на Западном берегу реки Иордан, также важно в плане прогнозирования дальнейшего развития конфликта на этой части палестинской арены. Это связано, в том числе, с тем, что операция «Дом и сад», а также события вокруг нее наглядно продемонстрировали возможности, которыми на сегодняшний день обладают радикалы Западного берега в рамках вооруженной борьбы против израильтян.

Кроме того, обращение к событиям первого этапа, происходившим на Западном берегу Иордана (поскольку в то время данная территория являлась главной локацией вооруженного противостояния на палестинской арене), имеет большое значение для исследования трансформации политики безопасности Израиля в период после возвращения на пост премьер-министра страны Б. Нетаньяху.

События первого этапа в Секторе Газа, а также события второго этапа на Западном берегу должны рассматриваться непосредственно в контексте войны между Израилем и организацией ХАМАС.

Изучение событий первого этапа в палестинском анклаве необходимо, в частности,

для выявления приемов и средств борьбы, которыми стороны конфликта обладали к началу крупномасштабного столкновения. Для этого также следует обратиться к другим событиям последних лет в Секторе Газа, включающим в себя осуществленные израильской стороной операции – масштабную операцию «Рассвет» и крупномасштабную операцию «Страж стен», которые были проведены в 2022 и 2021 гг. соответственно. Среди них особое значение имеет операция «Страж стен», что связано с размахом происходивших во время нее боевых действий с участием ХАМАС.

С октября 2023 г. противостояние на территории Западного берега реки Иордан развивалось в контексте войны между Израилем и движением ХАМАС. Так, события второго этапа на этой части палестинской арены характеризуются интенсификацией действий сил безопасности Израиля против данной организации. Например, почти за месяц, прошедший с начала войны, на территории Западного берега были задержаны более 800 подозреваемых в связях с организацией ХАМАС². Данные действия дополняли удары, наносимые по ХАМАС в ходе крупномасштабного вооруженного противостояния в Газе, что еще больше ослабляло его позиции.

Именно от исхода войны в Секторе Газа напрямую зависело дальнейшее развитие конфликта на территории Западного берега реки Иордан, что было вызвано взаимосвязью двух частей палестинской арены. В то время как исход войны в Газе решал судьбу ХАМАС, отмеченные выше шаги израильской стороны на Западном берегу Иордана имели важное значение для будущего этой организации. Более того, такие действия могли явиться, в случае принятия руководством Израиля соответствующего решения,

подготовкой к разгрому ХАМАС на Западном берегу. Причем реализация Тель-Авивом указанного сценария развития конфликта в случае успеха израильской операции в Газе означала бы разгром движения ХАМАС на палестинской арене в целом.

Отметим также, что претворению в жизнь такой опции вооруженного противостояния способствовала слабость позиций ХАМАС на Западном берегу Иордана, в значительной мере обусловленная многолетними активными действиями сил безопасности Израиля против данной организации на этой части палестинской арены. То же самое во многом можно сказать и об организации «Исламский джихад», учитывая при этом тот факт, что к началу войны в Секторе Газа в октябре 2023 г. Израиль уже смог нанести ей болезненные удары. Так, в ходе операции «Щит и стрела» были ликвидированы 6 высокопоставленных оперативников данной организации³.

МЕТОДЫ ИССЛЕДОВАНИЯ

Исследование основывается на принципах системного подхода, историзма и объективности. При изучении эскалации палестино-израильского конфликта в 2023 г. и разработке ее периодизации были использованы методы исторического исследования: историко-сравнительный, синхронный и ретроспективный. Применение указанных методов связано с тем, что в центре внимания находились события, происходившие в одно и то же время на обеих частях палестинской арены (в Секторе Газа и на Западном берегу реки Иордан), на ход которых оказали влияние факторы, как общие для обеих частей, так и присущие только одной из них. В контексте этого также были использованы такие общенаучные методы, как анализ и сравнение.

² Daily Recap: Hamas – Israel War November 6th, 2023 – Day 31 // The Israel Defense Forces. November 6, 2023. URL: <https://www.idf.il/en/mini-sites/idf-recaps-daily-summaries-of-the-hamas-israel-war/daily-recap-hamas-israel-war-november-6th-2023-day-31/> (accessed: 02.02.2024).

³ Summary of Operation Shield and Arrow // The Israel Defense Forces. May 14, 2023. URL: <https://www.idf.il/en/mini-sites/operation-shield-and-arrow/summary-of-operation-shield-and-arrow/> (accessed: 02.02.2024).

РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЯ

Фоном для рассматриваемых событий явились политические перемены в Государстве Израиль, а именно – возвращение на пост премьер-министра Б. Нетаньяху. Этому предшествовала ограниченная по времени (менее двух лет) работа правительства во главе с Нафтали Беннетом и Яиром Лапидом, которые ранее занимали разные посты в правительствах, возглавляемых Б. Нетаньяху, или находились в оппозиции к ним. Так, Н. Беннет занимал пост министра обороны и формулировал подходы к обеспечению безопасности Израиля [3, с. 94]. Планировалось, что первые два года работы правительства премьер-министром будет Н. Беннет, которого затем на данном посту сменит Я. Лапид [4, с. 81]. Однако эти планы так и не были осуществлены. Именно во время нахождения у власти правительства Беннета–Лапида произошли события, имевшие важное значение для развития конфликта на Западном берегу реки Иордан.

Речь идет о развернувшихся в 2022 г. действиях сил безопасности Израиля против радикалов на этой части палестинской арены, а именно об операции «Волнорез». При проведении данной операции, направленной на предотвращение атак и задержание причастных к террористической деятельности, ЦАХАЛ усилил свои контртеррористические действия, основанные на разведке⁴. В ходе нее проводились почти ежедневные рейды, направленные на задержание боевиков и изъятие оружия⁵.

Операцию «Волнорез», ввиду решавшихся в ходе нее задач, задействованных при ее проведении сил и средств, а также ее мас-

штаба и длительности, можно рассматривать в качестве продолжения предшествовавших ей действий израильских сил безопасности на Западном берегу Иордана. При этом на фоне частоты атак со стороны радикалов Западного берега, происходивших во время проведения данной операции, встает вопрос о соответствии ее формата тем вызовам, с которыми столкнулись израильтяне [5, с. 1032-1033].

В контексте указанных выше событий следует привести слова Я. Лапида, который в сентябре 2022 г. в связи с посещением штаб-квартиры контрразведывательной службы ШАБАК в северной части Западного берега реки Иордан заявил, что израильской стороне приходится иметь дело со сложной реальностью, в которой наряду с силой и решимостью требуются шаги по поддержанию повседневной жизни⁶. Кроме того, спустя месяц он отметил, что цель израильской стороны – сильно и непрерывно атаковать террористов, выделив среди локаций таких действий Дженин и Наблус⁷.

Ввиду последнего необходимо указать на то, что на начало 2023 г. в районах этих городов действовали сразу 6 вооруженных группировок⁸, что, наряду с другими факторами, сделало их одними из главных центров борьбы между радикалами и силами безопасности Израиля на территории Западного берега в период после возвращения Б. Нетаньяху на пост премьер-министра страны. Одним из примеров такого противостояния является операция израильтян в Наблусе 22 февраля 2023 г., когда с палестинской сторо-

⁴ One Year Since Operation Break the Wave // The Israel Defense Forces. March 31, 2023. URL: <https://www.idf.il/en/articles/2023/one-year-since-operation-break-the-wave/> (accessed: 02.02.2024).

⁵ *Khdour Nasser*. Surging Violence: Hamas Attempts to Reshape the West Bank's Political Landscape // The Washington Institute for Near East Policy. April 5, 2023. URL: <https://www.washingtoninstitute.org/policy-analysis/surging-violence-hamas-attempts-reshape-west-banks-political-landscape> (accessed: 02.02.2024).

⁶ PM Yair Lapid Visits ISA Samaria District HQ // Prime Minister's Office. September 15, 2022. URL: https://www.gov.il/en/departments/news/event_gss150922 (accessed: 02.02.2024).

⁷ PM Lapid's remarks at the Movement for Quality Government event // Prime Minister's Office. October 25, 2022. URL: <https://www.gov.il/en/departments/news/spoke-quality251022> (accessed: 02.02.2024).

⁸ *Ben Menachem Yoni*. Palestinian Terror Groups Challenge PA Forces // Jerusalem Center for Public Affairs. January 4, 2023. URL: <https://jcpa.org/palestinian-terror-groups-challenge-pa-forces/> (accessed: 02.02.2024).

ны были ранены около 100 человек⁹. Также важным центром обозначенной борьбы явился район Туль-Карема.

В свою очередь, среди указанных центров противостояния наибольшее значение в контексте событий 2023 г. имеет район Дженина, где в июле израильтянами была проведена операция «Дом и сад», участие в которой двух бригад отметил министр обороны Израиля Йоав Галант¹⁰. Данная операция имеет особое значение ввиду ее результатов. Кроме того, активные действия израильской стороны против радикалов в районе Дженина осуществлялись и после операции «Дом и сад». В связи с этим следует выделить состоявшуюся в декабре 2023 г. операцию, которая, по словам официального представителя ЦАХАЛ контр-адмирала Даниэля Хагари, являлась комплексной бригадной операцией¹¹.

Итоги операции «Дом и сад» позволяют поставить ее в один ряд с другой масштабной операцией израильской стороны, а именно с осуществленной в июне 2014 г. на Западном берегу реки Иордан операцией «Возвращайтесь, братья». На основании результатов последней была констатирована возможность повторения на Западном берегу «сценария Газы» в сфере военных приготовлений. Речь шла о вероятном появлении у действующих на этой части палестинской арены радикалов развитых инфраструктур – как подземной инфраструктуры, так и инфраструктуры по

производству ракет [6, с. 133]. То же самое можно сказать и об операции «Дом и сад», особенно с учетом того, что в 2023 г. израильтяне столкнулись с попытками ракетных обстрелов в районе Дженина¹². Но что особенно важно, обращение к итогам данной операции позволяет обозначить местную, региональную, специфику возможной реализации отмеченного сценария.

Начнем с того, что операция «Дом и сад» продемонстрировала способность радикалов Западного берега в настоящее время в большом количестве изготавливать собственными силами средства вооруженной борьбы. Так, говоря об этой операции, Б. Нетаньяху выделил уничтожение предназначенных для изготовления таких средств лабораторий почти промышленного масштаба¹³. Всего же в ходе операции «Дом и сад» были ликвидированы 6 объектов по изготовлению взрывчатки и взрывных устройств. Также были изъяты несколько сотен готовых к применению взрывных устройств прикратно меньшем числе единиц изъятого стрелкового оружия¹⁴.

Среди приведенных выше данных обращает на себя внимание соотношение числа изъятых взрывных устройств и единиц стрелкового оружия. И оно отнюдь не случайно, поскольку распространенность у радикалов тех или иных средств вооруженной борьбы связана с особенностями противостояния на Западном берегу Иордана.

Радикалы Западного берега сегодня ведут и в обозримой перспективе будут вынуж-

⁹ *Al-Omari Ghaith*. To Prevent the PA from Unraveling, Address Internal Reform // The Washington Institute for Near East Policy. PolicyWatch 3708. February 28, 2023. URL: <https://www.washingtoninstitute.org/policy-analysis/prevent-pa-unraveling-address-internal-reform> (accessed: 02.02.2024).

¹⁰ Defense Minister MK Gallant on operation in Jenin: Terrorism will not have a place where it can hide // The Knesset. July 5, 2023. URL: <https://main.knesset.gov.il/en/news/pressreleases/pages/press5723w.aspx> (accessed: 02.02.2024).

¹¹ Press Briefing by IDF Spokesperson Rear Admiral Daniel Hagari December 14th, 20:15 // The Israel Defense Forces. December 14, 2023. URL: <https://www.idf.il/en/mini-sites/hamas-israel-war-23/briefings-by-idf-spokesperson-rear-admiral-daniel-hagari/december-briefings/press-briefing-by-idf-spokesperson-rear-admiral-daniel-hagari-december-14th-20-15/> (accessed: 02.02.2024).

¹² *Rubin Uzi*. Will the Rocket Threat from Jenin Match the Threat from Gaza? // The Jerusalem Institute for Strategy and Security. September 3, 2023. URL: <https://jiss.org.il/en/rubin-will-the-rocket-threat-from-jenin-match-the-threat-from-gaza/> (accessed: 02.02.2024).

¹³ PM Netanyahu's Remarks following a Joint Security Assessment on the Operation in Jenin // Prime Minister's Office. July 3, 2023. URL: <https://www.gov.il/en/departments/news/event-assessment030723> (accessed: 02.02.2024).

¹⁴ *Dekel Udi, Kurz Anat*. The Operation in Jenin: Time for a Complementary Move // The Institute for National Security Studies. INSS Insight No. 1744. July 16, 2023. URL: <https://www.inss.org.il/publication/home-and-garden/> (accessed: 02.02.2024).

ждены вести борьбу против Израиля в условиях, когда силы безопасности последнего постоянно действуют на палестинских территориях, и среди прочего, входят в расположенные там населенные пункты. Поэтому им требуются и будут требоваться средства вооруженной борьбы, дающие возможность эффективно противостоять израильтянам в ходе данного противоборства. Однако они продолжают располагать ограниченными ресурсами для военных приготовлений, к тому же сталкиваясь при их осуществлении с активным противодействием израильских сил безопасности.

В обозначенной ситуации для действующих на Западном берегу реки Иордан радикалов имеет крайне важное значение создание собственными силами средств вооруженной борьбы, которые должны обладать простой конструкцией, чтобы их можно было изготавливать и применять в больших количествах. Указанное требование во многом обусловлено размахом противостояния, в настоящее время происходящим на Западном берегу, а также возможным его разрастанием, особенно – в свете войны в Секторе Газа. Поэтому взрывные устройства сегодня являются и в обозримой перспективе будут являться для радикалов Западного берега одним из важнейших инструментов вооруженной борьбы. Но что особенно важно, массовое применение более совершенных (по сравнению с теми, которые используются сейчас) взрывных устройств позволит действующим на Западном берегу Иордана радикалам в значительной мере компенсировать как нехватку стрелкового оружия (например, штурмовых винтовок), так и отсутствие необходимых для борьбы с израильской техникой ручных противотанковых гранатометов (РПГ) и противотанковых ракетных комплексов (ПТРК). В связи с этим необходимо отметить, что радикалы Западного берега на 2023 г. усовершенствовали взрывные устройства, используемые ими против израильтян¹⁵.

¹⁵ Yaari Ehud. The Danger of Violent Escalation in the West Bank // The Washington Institute for Near East Policy. PolicyWatch 3752. June 23, 2023. URL:

Таким образом, можно констатировать, что сегодня и в обозримой перспективе для радикалов Западного берега ракетное вооружение может являться лишь дополнением к другим, более необходимым, средствам вооруженной борьбы. Исходя из этого, следует предполагать, что в случае возможной реализации «сценария Газы» в сфере военных приготовлений на Западном берегу реки Иордан для действующих там радикалов приоритетом будет являться развертывание подземной инфраструктуры, а развертывание инфраструктуры по производству ракет отойдет на второй план. Такой расстановке приоритетов способствует то, что подземные объекты могут предоставить им дополнительную возможность маневрирования силами и средствами в ходе противостояния с силами безопасности Израиля.

С учетом сказанного выше значимым обстоятельством является то, что подземные сооружения сейчас уже ограниченно используются радикалами на Западном берегу реки Иордан, что продемонстрировала операция «Дом и сад», в ходе которой были выявлены 6 подземных шахт¹⁶.

Для возможной реализации «сценария Газы» в сфере военных приготовлений на Западном берегу Иордана важное значение имеет то, что в последнее время израильтяне за счет наносимых эпизодически авиаударов расширили набор приемов и средств борьбы, используемых ими на данной части палестинской арены. Авиаудары наносились, в частности, при проведении операции «Дом и сад»¹⁷. Это повысило эффективность акций израильской стороны, поскольку удары авиа-

<https://www.washingtoninstitute.org/policy-analysis/danger-violent-escalation-west-bank> (accessed: 02.02.2024).

¹⁶ 48 hrs of Operating to Weaken Terrorism in the Jenin Camp // The Israel Defense Forces. July 5, 2023. URL: <https://www.idf.il/en/articles/hafatzot/07-2023/48-hrs-of-operating-to-weaken-terrorism-in-the-jenin-camp/> (accessed: 02.02.2024).

¹⁷ Dostri Omer. "House and Garden" – analysis and conclusions of the Israeli military activity in Jenin // Israel Defense and Security Forum. July 18, 2023. URL: <https://idsf.org.il/en/opinion-en/house-and-garden/> (accessed: 02.02.2024).

ции стали дополнением к действиям наземных сил, которые сегодня играют главную роль в борьбе с радикалами Западного берега.

Среди прочего, авиаудары увеличили эффективность борьбы с опасным для израильтян противником – способными быстро менять свое местонахождение мобильными группами боевиков. В такой ситуации одной из наиболее действенных контрмер со стороны радикалов может явиться развертывание подземной инфраструктуры на Западном берегу реки Иордан, и, в первую очередь, на территории главных центров противостояния с силами безопасности Израиля. Поэтому для радикалов Западного берега еще больше возросло значение опыта, полученного радикалами Газы в ходе противостояния с израильтянами, особенно – опыта развертывания подземных коммуникаций. Однако вместе с этим встает вопрос о том, в какой мере данный опыт может быть применен на Западном берегу Иордана ввиду местной, региональной, специфики развития палестино-израильского конфликта. Ввиду своей важности этот вопрос должен быть рассмотрен в рамках отдельного исследования.

ВЫВОДЫ

Итоги осуществленных Израилем в 2023 г. на Западном берегу реки Иордан акций, включающих в себя операцию «Дом и сад», имеют важное значение в контексте последующих событий, а именно – крупномасштабного вооруженного противостояния.

Данные действия сил безопасности Израиля ослабили позиции радикалов Западного берега в конфликте с Тель-Авивом, что в дальнейшем упростило последнему решение важной задачи, обусловленной развитием событий на палестинской и ливанской аренах, а именно – поддержание вооруженного противостояния на Западном берегу Иордана на приемлемом для себя уровне в то время,

когда большие силы и средства израильской стороны были задействованы в борьбе с радикалами Сектора Газа и «Хезболлой», причем возможность маневрирования этими силами и средствами была ограничена из-за синхронности вооруженного противостояния на палестинском и ливанском направлениях.

В связи с этим значимым обстоятельством стало то, что в 2023 г. до начала войны в Газе израильтянами на Западном берегу кроме операции «Дом и сад» не было реализовано другой операции/других операций аналогичного или большего размаха. Такие действия сил безопасности Израиля, среди прочего направленные на ликвидацию инфраструктуры радикалов (особенно – в северной части Западного берега реки Иордан, где уже была проведена операция «Дом и сад»), еще больше упростили бы Тель-Авиву решение обозначенной выше задачи. В случае претворения в жизнь отмеченного сценария развития конфликта операция «Дом и сад» стала бы одним из этапов масштабной кампании израильтян против радикалов Западного берега реки Иордан.

Кроме того, реализация Тель-Авивом указанной опции вооруженного противостояния упростила бы силам безопасности Израиля борьбу против действующих на Западном берегу радикалов, которая велась во время войны в палестинском анклав, и одной из основных локаций которой являлся район Дженина. С учетом последнего, а также операции «Дом и сад» и предшествовавших ей событий можно в целом говорить об ограниченной по масштабу продолжительной кампании израильтян в данном районе, осуществлявшейся в тандеме с их операциями против радикалов в других локациях Западного берега. Исходя из этого операцию «Дом и сад», ввиду задействованных для ее проведения сил и средств, а также достигнутых в ходе нее результатов следует считать главным эпизодом кампании в районе Дженина.

Список источников

1. Рыжов И.В., Бородин М.Ю., Савичева Е.М. Ближний Восток: поиск новой архитектуры безопасности в меняющемся мире // Вестник Санкт-Петербургского университета. Востоковедение и африканистика. 2023. Т. 15. № 2. С. 418-435. <https://doi.org/10.21638/spbu13.2023.213>, <https://elibrary.ru/hxmsay>
2. Ермаков А.А., Корнилов А.А., Рыжов И.В. Россия и северный фронт Израиля: новые грани асимметричного конфликта // Via in tempore. История. Политология. 2020. Т. 47. № 4. С. 885-893. <https://doi.org/10.18413/2687-0967-2020-47-4-885-893>, <https://elibrary.ru/sxikdr>
3. Царев М.А. Подходы правительства Н. Беннета и Я. Лапида к ключевым региональным угрозам безопасности Израиля // Восточный курьер. 2023. № 1. С. 91-105. <https://doi.org/10.18254/S268684310025308-6>, <https://elibrary.ru/vdtwyj>
4. Карасова Т.А. Обострение «тлеющего» палестино-израильского конфликта в мае 2021 г. // Историческая психология и социология истории. 2021. Т. 14. № 1. С. 75-84. <https://elibrary.ru/rlimkv>
5. Ермаков А.А., Корнилов А.А., Рыжов И.В. Трансформация политики безопасности Государства Израиль: новые тренды на фоне традиционных приоритетов // Вестник Тамбовского университета. Серия: Гуманитарные науки. 2023. Т. 28. № 4 (205). С. 1024-1036. <https://doi.org/10.20310/1810-0201-2023-28-4-1024-1036>, <https://elibrary.ru/bsczyy>
6. Морозов В.М., Ермаков А.А. Операция «Возвращайтесь, братья» в контексте палестино-израильского противостояния // Вестник МГИМО-Университета. 2016. № 4 (49). С. 131-136. <https://elibrary.ru/wxokir>

References

1. Ryzhov I.V., Borodina M.Yu., Savicheva E.M. (2023). The Middle East: seeking a new security architecture in a changing world. *Vestnik Sankt-Peterburgskogo universiteta. Vostokovedenie i afrikanistika = Vestnik of Saint Petersburg University. Asian and African Studies*, vol. 15, no. 2, pp. 418-435. (In Russ.) <https://doi.org/10.21638/spbu13.2023.213>, <https://elibrary.ru/hxmsay>
2. Ermakov A.A., Kornilov A.A., Ryzhov I.V. (2020). Russia and Northern Battlefield of Israel: New Sides of the Asymmetric Conflict. *Via in tempore. Istoriya. Politologiya = Via in Tempore. History and Political Science*, vol. 47, no. 4, pp. 885-893. (In Russ.) <https://doi.org/10.18413/2687-0967-2020-47-4-885-893>, <https://elibrary.ru/sxikdr>
3. Tsarev M.A. (2023). Approaches of Bennet-Lapid's government to key regional security threats to Israel's security. *Vostochnyi kur'er = Oriental Courier*, no. 1, pp. 91-105. (In Russ.) <https://doi.org/10.18254/S268684310025308-6>, <https://elibrary.ru/vdtwyj>
4. Karasova T.A. (2021). The escalation of the Israeli-Palestinian simmering conflict in May 2021. *Istoricheskaya psikhologiya i sotsiologiya istorii = Historical Psychology & Sociology*, vol. 14, no. 1, pp. 75-84. (In Russ.) <https://elibrary.ru/rlimkv>
5. Ermakov A.A., Kornilov A.A., Ryzhov I.V. (2023). Transformation of the security policy of the state of Israel: new trends against the background of traditional priorities. *Vestnik Tambovskogo universiteta. Seriya: Gumanitarnye nauki = Tambov University Review: Series Humanities*, vol. 28, no. 4 (205), pp. 1024-1036. (In Russ.) <https://doi.org/10.20310/1810-0201-2023-28-4-1024-1036>, <https://elibrary.ru/bsczyy>
6. Morozov V.M., Ermakov A.A. (2016). Operation "brother's keeper" in context of the Palestinian-Israeli standoff. *Vestnik MGIMO-Universiteta = MGIMO Review of International Relations*, no. 4 (49), pp. 131-136. (In Russ.) <https://elibrary.ru/wxokir>

Информация об авторах

Ермаков Андрей Александрович, кандидат исторических наук, докторант кафедры истории и политики России, Институт международных отношений и мировой истории, Национальный исследовательский Нижегородский государственный университет им. Н.И. Лобачевского, г. Нижний Новгород, Российская Федерация.

<https://orcid.org/0009-0009-918-56114>
ermakov1989@mail.ru

Рыжов Игорь Валерьевич, доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой истории и политики России, Институт международных отношений и мировой истории, Национальный исследовательский Нижегородский государственный университет им. Н.И. Лобачевского; старший научный сотрудник международной междисциплинарной научно-исследовательской лаборатории «Изучение мировых и региональных социально-политических процессов», Нижегородский государственный лингвистический университет им. Н.А. Добролюбова, г. Нижний Новгород, Российская Федерация.

<https://orcid.org/0000-0002-6417-1517>
Scopus ID: 57195915003
ResearchID: Q-5940-2017
ivr@imomi.unn.ru

Поступила в редакцию 26.05.2024
Получена после доработки 26.07.2024
Принята к публикации 17.10.2024

Information about the authors

Andrey A. Ermakov, Cand. Sci. (History), Doctoral Student of the History and Politics of Russia Department, Institute of International Relations and World History, National Research Lobachevsky State University of Nizhny Novgorod, Nizhny Novgorod, Russian Federation,

<https://orcid.org/0009-0009-918-56114>
ermakov1989@mail.ru

Igor V. Ryzhov, Dr. Sci. (History), Professor, Head of the History and Politics of Russia Department, Institute of International Relations and World History, National Research Lobachevsky State University of Nizhny Novgorod; Senior Researcher at the International Interdisciplinary Research Laboratory "Study of World and Regional Socio-Political Processes", Linguistics University of Nizhny Novgorod, Nizhny Novgorod, Russian Federation.

<https://orcid.org/0000-0002-6417-1517>
Scopus ID: 57195915003
ResearchID: Q-5940-2017
ivr@imomi.unn.ru

Received 26.05.2024
Revised 26.07.2024
Accepted 17.10.2024